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PÁG 5
En Los Caballitos es visible el ajetreo 
para dejar listos los equipos y recibir a los 
pequeños este verano

PÁG 8
Muchas historias alberga el Centro de Vida 

Asistida Quisicuaba, donde se trabaja a diario por 
devolverle la felicidad a los convivientes 

POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ
   yudaisismoreno@gmail.com

• Al Plan Nacional de Soberanía Alimentaria y Edu-
cación Nutricional, a dos años de su puesta en práctica, 
dedicó su agenda el pleno del comité provincial del 
Partido Comunista de Cuba (PCC) en Artemisa, pues 
“si algún territorio tiene condiciones y la responsa-
bilidad de avanzar más y de forma acelerada es esta, 
instó Jorge Félix Lazo Mesa, funcionario del Departa-
mento Agroalimentario del Comité Central.

Del 16 por ciento de los suelos ferralíticos rojos con 
que cuenta Cuba, la mayor cantidad de tierras se ubican 
en municipios artemiseños, los cuales a la vez son los 
más significativos polos productivos del país; no obs-
tante, aún existen tierras ociosas (2 723,20 hectáreas), 
áreas entregadas sin las debida explotación (2 966,8), 
desvíos en la comercialización, y otros descontroles que 
impiden el autoabastecimiento local previsto, insistió el 
funcionario.

Ricardo Concepción Rodríguez, el Goberna-
dor, explicó que podemos resolver nuestros propios 
problemas, y reconoció el avance en la veintena de 
programas asociados al tema, por ejemplo en el arroz, 
dijo, que en poco más de un año habrá municipios 
como Candelaria que se abastezcan, teniendo en 
cuenta la siembra del grano de manera popular, en 
cambio al frijol, los chicharos, los garbanzos habrá 
que ponerle más empeño.

El impulso en la entrega de tierras (unas 17 000 
hectáreas por el Decreto Ley 358), áreas agrícolas 
a entidades estatales para autoconsumo y módu-
los pecuarios, la promoción de hábitos alimenticios 
sanos y la revitalización de organopónicos, propician 
crecimientos en la producción de alimentos, mas aún 
los escandalosos precios, demandan de control y exi-
gencia, abordaron los partidistas.

Asimismo, se evaluó el delito, la corrupción y las  
ilegalidades tras la contención en algunas tipicidades 
se crece en otras, con potencial delictivo desvincu-
lado del estudio y el trabajo, escaso enfrentamiento 
en el barrio, y Bahía Honda, San Cristóbal y Artemisa 
con mayores índices de delito.

Alexander Valdés Valdés, miembro del Buro, al 
frente de la esfera ideológica, convocó a valorar la 
situación delictiva de manera integral, en el CDR 
cada quien se conoce, la FMC debe potenciar el tra-
bajo familiar, la escuela es un mecanismo de unión y 
formación a la vez, y se deben visualizar más a tra-
vés de los medios de comunicación, sobre todo ahora 
que nos ampara el Reglamento de la Ley de Comuni-
cación Social, publicado en la Gaceta Oficial del 5 de 
junio pasado, explicó. 

“PODEMOS  
RESOLVER 
NUESTROS 
PROPIOS 

PROBLEMAS”

PLENO DEL PARTIDO

POR MIGUEL TERRY VALDESPINO
terryvaldespinomiguel@gmail.com

• Ningún otro poeta como el peruano César  Vallejo 
ha resumido, de manera tan original y brillante, la di-
mensión humana y la trascendencia del héroe, una vez 
concluido su paso por la tierra.

El autor de Trilce lo puso de manifiesto en su des-
comunal y sencillo poema Masa, donde el héroe sin 
vida, ante el encendido clamor de las masas, abandona 
su rigidez mortuoria, abraza al primero de los hombres 
que tanto reclamaran su retorno y echa a andar.

Es una imagen altamente simbólica. Así sucede 
con los grandes héroes de la Historia. Así sucede 
con Antonio Maceo Grajales y Ernesto Guevara de 
la Serna. Su grandeza les impide permanecer en la 
muerte y el silencio del sepulcro. O como aseguraba 
el poeta bejucaleño Misael Aguilar: “no pierdan el 
tiempo atacando mitos como el del Che, con la espe-
ranza de destruirlos. Los mitos son invencibles”.

Del imparable Titán de Bronce, la tozudez colo-
nial española pensaba que “con dos balas: una para 
Gómez y otra para Maceo se acaba la guerra”. Pero 
resulta que ciertos hombres no mueren por una bala, 
ni por dos, ni por diez.

Ahí están para demostrarlo el cubano y el argen-
tino, desafiando el paso del tiempo, que todo lo suele 

Los héroes echaron a andar
erosionar y, al cabo, hacer añicos si la obra y el héroe 
no fueron auténticos.

El Titán y el Guerrillero, llegados al mundo un 14 de 
junio, destacan en dos de los instantes más gloriosos y 
turbulentos de la Historia de Cuba. Se vuelven referen-
tes y guías de un país envuelto en la dramática opción de 
ser esclavo o libre, de verse obligado a pagar en dolores y 
sangre un precio descomunal por su liberación.

De casi cuatro siglos bajo la ya insoportable bota 
española intentó liberarnos Maceo; de una dictadura 
golpista y sangrienta ayudó a librarnos quien, como 
Martí, sintió que, por encima de un país de naci-
miento, era hijo de Latinoamérica y defensor de la 
justicia en cualquier rincón del orbe.

El Titán fue pobremente entendido por el general 
Martínez Campos tras no convencerlo en el Pacto del 
Zanjón, al punto de asegurar este que “Maceo, como 
todo mulato, es de una arrogancia insufrible”, como 
si tan sencillo “detalle” racial pudiera darle sentido 
a las razones de actuar de un genio de la estrategia 
militar y del pensamiento político.

Una bala, o dos…o diez cegaron la vida de estos 
hombres y de muchos tan valiosos como ellos.  Pero 
Maceo y Che, esencia de pueblo, grandes al fin, al 
igual que en el poema de Vallejo, cruzaron  el trance 
de la muerte, abrazaron a un pueblo y echaron a 
andar. 
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Ascienden y condecoran a oficiales 

ASCIENDEN Y CONDECORAN A OFICIALES 
«MÁS DE CINCUENTA OFICIALES DEL MININT FUERON ASCENDIDOS AL GRADO INMEDIATO SUPERIOR»

POR MARÍA C. GUINDO GUTIÉRREZ   

• Con el sagrado deber de preservar 
la seguridad del Estado y el orden inte-
rior, más de cincuenta oficiales fueron 
ascendidos al grado inmediato superior, 
durante el acto provincial efectuado en 
el Mausoleo a los Mártires de Artemisa, 
a propósito del aniversario 63 del Minis-
terio del Interior (Minint). 

También un grupo de combatien-
tes recibió medallas por 15 y 20 años 
de entrega a las misiones de la insti-
tución. En nombre de los agasajados, 
el Teniente Coronel Jesús Arias Tejeda 
expresó el compromiso que entrañan 
estos reconocimientos, de continuar 
preparados, para la defensa del país.

El coronel Raúl Medina Pozo, 
segundo jefe del Minint en el territorio, 
leyó la carta de felicitación enviada por 
el general de división Lázaro Alberto 
Álvarez Casas, ministro del Interior. 

Mientras, Ricardo Concepción 
Rodríguez, el gobernador, resaltó la 
confianza en el órgano de la dirección 
histórica de la Revolución. 

Durante el acto, presidido por 
Alexander Valdés Valdés, miembro del 
Buró Provincial del Partido y el pri-
mer coronel Aldo Valdés Quijano, jefe 
del Minint en Artemisa, varias orga-
nizaciones destacaron su desempeño, 
junto a estudiantes del aula vocacional 
del Instituto Preuniversitario Eduardo 
García Lavandero. 

ANIVERSARIO 63 DEL MININT

Por puerto marieleño donativo de China
POR  YUSMARY ROMERO CRUZ

• Como muestra de la amistad y coo-
peración entre la República Popular 
China y Cuba, arribó por la Terminal de 
Contenedores de Mariel un donativo de 
arroz de 1 584 toneladas(t), al que segui-
rán otros seis envíos hasta completar 20 
000 t, que llegarán por este puerto y el 
de Santiago de Cuba en los próximos 
dos meses.  

En la ceremonia de recepción, el 
excelentísimo señor Ma Hui, embaja-
dor de China en Cuba, señaló que esta 
ayuda alimentaria forma parte del 
paquete de asistencia a la nación cari-
beña y es un reflejo de la solidaridad 
mutua de ambos países. 

Asimismo, precisó que se cola-
bora con la parte cubana para estudiar 
y explorar activamente soluciones a 

medio y largo plazo, a fin de lograr un 
desarrollo agrícola sostenible.

China está dispuesta, dijo, a com-
partir su experiencia y tecnología, 
reforzar los intercambios técnicos 
y de personal en el ámbito agrícola, 
ayudar a mejorar la capacidad de 
producción de alimentos, así como 
defender la soberanía y la seguridad 
alimentarias. 

En nombre del gobierno, el Partido 
y el pueblo cubano, Oscar Pérez-Oliva 
Fraga, ministro del Comercio Exterior 
y la Inversión Extranjera, expresó el 
agradecimiento por este noble gesto en 
momentos complejos.

Destacó, además, que este hecho 
afianza y demuestra las relaciones de 
amistad, solidaridad y cooperación, 
que tienen un carácter especial entre 
ambos países. 

POR JOSÉ ANÍBAL RAMOS TORRENTE

• El análisis de cinco años de trabajo, centró 
los debates de la Tercera Conferencia Provin-
cial del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
Hotelería y Turismo(SNTHT) en Artemisa, 
con sede en el hotel Las Yagrumas, de San 
Antonio de los Baños.

El trabajo efectivo en las secciones sin-
dicales, es una de las prioridades para lograr 
la afiliación del total de trabajadores. Insta-
laciones como Las Terrazas y Campismo, 
contaron sus experiencias al respecto sobre 
todo en el sector de Trabajadores por Cuenta 
Propia vinculados con el turismo.

Los bajos salarios, tema recurrente y que 
provoca el éxodo hacia otros trabajos mejor 
remunerados, fue uno de los tópicos más dis-
cutidos pues, a pesar de aprobarse el decreto 
87/2023, que brinda facultad a los directi-
vos de establecer de forma descentralizada 
la organización del sistema salarial, persisten 
problemas de interpretación, utilización y 
control en la aplicación de los reglamentos de 
distribución de las utilidades, dificultad que 

Hotelería y Turismo en conferencia provincial
ha traído como consecuencia que se benefi-
cien en mayor cuantía los trabajadores con 
mayor escala salarial, lo cual no siempre se 
corresponde con el mayor aporte.

Al rescate de las instalaciones y la crea-
ción de nuevos servicios, con el impulso al 
Turismo de Naturaleza, llamó Silvio Qui-
jano, delegado del Ministerio de Turismo en 
Artemisa, quien recalcó la importancia de 
brindar un trato personalizado a los clientes, 
como garantía de mostrar a los visitantes, lo 
mejor de nuestro país. 

Mientras, Julio Enrique Morales Verea, 
secretario general del SNTHT, llamó a la 
preparación en los idiomas chino y ruso, con 
vistas a mercados emergentes.

En presencia de Kelsey Ortega, 
funcionario del comité provincial del Par-
tido, eligieron a los miembros del buró 
provincial y los delegados a la Tercera Con-
ferencia Nacional, a efectuarse los días 1 y 
2 de noviembre del presente año. Fue rati-
ficada en el cargo la compañera Idalmis 
Delgado Fernández, al frente de este sindi-
cato en Artemisa. 

EN LA HISTORIA 11 » 17 JUN.

12/1927
12/1955

13/1933
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14/1845

14/1928
17/1905
17/1930

Nace en Los Palacios Adolfo Delgado Rodríguez, asaltante al Palacio Presidencial
Constitución oficial del M-26-7. El artemiseño José Suárez Blanco integró la Direc-
ción Nacional
Nace en Las Cañas el moncadista Antonio Betancourt Flores
Día del Trabajador Portuario
Nace en Santiago de Cuba Antonio Maceo y Grajales, Lugarteniente General del 
Ejército Libertador
Nace en Rosario, Argentina, el Comandante Ernesto Che Guevara de la Serna
Muere el Generalísimo Máximo Gómez Báez
Nace en la Finca La Tentativa, Artemisa, el moncadista Ismael Ricondo Fernández

Distinguen en el Bosque la protección del Medio Ambiente
POR MARÍA C. GUINDO GUTIÉRREZ  

• Involucrar cada día más niños, ado-
lescentes y jóvenes a la protección de 
la tierra, es la principal motivación de 
Mirella Acosta Lorenzo, merecedora 
del Premio por la Obra de la Vida en 
la provincia, que otorga cada año el 
Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Medio Ambiente (Citma) a personali-
dades relevantes, en el contexto de las 
celebraciones por el Día Mundial del 
Medio Ambiente.

Al recibir tan alta distinción en el 
Bosque Martiano del Ariguanabo, un 
sitio de culto permanente a la flora y la 
fauna cubanas durante tres décadas, 
Acosta Lorenzo recordó las ense-
ñanzas al frente del proyecto Bases 
Ambientales para la Sostenibilidad 
Alimentaria Local (BASAL) en Güira 
de Melena, que permitió a los produc-
tores apreciar los estragos del cambio 
climático en sus cultivos.  En la actua-
lidad coordina el proyecto Mi costa.

Además, recibieron reconoci-
mientos por su aporte a la educación 
ambiental y la mejora de la calidad de 
vida de la población, la Cooperativa de 
Créditos y Servicios Sierra Maestra, 
de Artemisa; la Fundación Arigua-
nabo, en San Antonio de los Baños, y la 
Estación Ecológica Sierra del Rosario, 
enclavada en Candelaria. 

También fueron estimulados los 
productores de las fincas La Rebeca, 
La burgambilia y El triángulo, perte-
necientes a Güira de Melena, Caimito 
y Mariel, y el Bosque Martiano, 
debido a sus acciones en materia de 
gestión ambiental, entre las que des-
tacan la aplicación de técnicas de 
conservación de suelos y medios bio-
lógicos; manejo integral de plagas y el 
establecimiento de una red de infor-
mación agrometeorológica. 

José Alfredo Ramos Zayas recibió 
el Premio Ambiental y su localidad, 
Güira de Melena, la condición de 
municipio Pro Ambiental, entregada 
por primera vez a la gestión de los 
gobiernos en esta materia. 

Bajo el lema Restauración de 
la tierra, resiliencia ante la sequía 
y la desertificación, la jornada de 
actividades promueve este año la 
convivencia armoniosa con la natu-
raleza, acciones concretas a favor de 
la protección del planeta, mediante 
decisiones sencillas en apariencia, 
destacó Yanitsis Suárez Pedroso, 
delegada del Citma en el territorio.

La directiva resaltó la formación 
de las nuevas generaciones mediante 
concursos y círculos de interés, de 
conjunto con los avances en el Plan de 
estado Tarea Vida, con la actualización 
del ordenamiento de los asentamientos 
costeros, la ejecución de proyectos de 
reforestación de playas y la puesta en 
marcha de nuevas máquinas de riego; 
si bien subrayó el reto de continuar con 
el sistema de áreas protegidas.    

El acto político-cultural, amenizado 
por el grupo Yawar y estudiantes de la 
Escuela Vocacional de Arte Eduardo 
Abela, contó con la presencia de Frank 
Fleitas Rivera, miembro del Buró Pro-
vincial del Partido, y dirigentes de la 
Villa del Humor. 

Preparados y alertas
POR JOSÉ ANÍBAL RAMOS TORRENTE

• El Ejercicio realizado en la zona 04, 
la más amplia de las zonas de defensa 
de San Antonio de los Baños, tuvo en-
tre sus objetivos, la preparación de las 
Brigadas de Producción y Defensa, así 
como a los jefes de grupo y subgrupos 
para su actuación ante situaciones de 
guerra o catástrofes naturales.

Durante tres días, las entidades econó-
micas que se encuentran dentro de la zona, 
planificaron estrategias para minimizar 
daños materiales ante cualquier evento.

Cinco grupos de defensa, y 22 sub-
grupos constituyeron durante dos 
jornadas, el eje de preparación y pro-
tección de la zona.

Ricardo Concepción Rodríguez, 
Gobernador de la provincia, parti-

cipó en el ejercicio y destacó que en 
la actual situación de guerra no con-
vencional a la que se enfrenta nuestro 
país, la prevención, el resguardo de 
recursos económicos, la atención a 
población civil, el acopio y control de 
alimentos, resultan vitales para obte-
ner resultados para enfrentar todo tipo 
de situación.

El dirigente mostró especial 
atención en la preparación de los 
subgrupos encargados de atender 
a las personas que se encargan de 
atender a los evacuados en caso de 
una contienda bélica.  

El Centro Mixto Amado Fonseca 
fue objeto de visita. En este lugar el 
Gobernador indagó sobre la disponi-
bilidad de refugios para proteger a los 
niños y trabajadores del Instituto de 
Investigaciones del Tabaco, instala-
ción cercana. 

MIRELLA ACOSTA LORENZO, merecedora del 
Premio por la Obra de la Vida
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ANUNCIO TEMPRANO DEL VERANO 
«LLEVAR EL VERANO A LAS COMUNIDADES, LOS BARRIOS, 
LOS CONSEJOS POPULARES, PUDIERA SER UNA DE LAS 
ALTERNATIVAS MÁS ASEQUIBLES A LA MAYORÍA»

Anuncio temprano  
del verano 

MARTIRENA

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ  
                   y YUDAISIS MORENO            
                     opinion@artemisadiario.cu

EL PUEBLO OPINA

DORMIR SIN APAGONES… ¡UNA 
NECESIDAD!

Sobre los apagones, sus horarios y plani-
ficación por parte de la Empresa Eléctri-
ca, nos comenta su inquietud desde las 
redes sociales, Dariel Mompie, residente 
en Artemisa.
Desea saber, “¿por qué quitan la corriente 
de 12:00 a.m. a 5:00 a.m., acaso es horario 
pico? Hay miles de personas que no descan-
san para luego trabajar, los niños van a estu-
diar sin deseos, estropeados y es imposible 
ser eficiente en lo que hacemos cuando acu-
mulas tanto cansancio”.

Cree que debería existir un ajuste que permi-
ta el descanso nocturno para quienes deben 
enfrentar el reto diario de un nuevo día y es-
pera más que una respuesta… soluciones.

MÁS QUE ACUEDUCTO, ALCANTA-
RILLADO

Llueve en Artemisa y las inundaciones pro-
vocan malestar a los vecinos de calle 33, 
entre 58 y 56, refiere la internauta que 
escribe y ofrece fotos precisando agilidad e 
inmediatez, donde solo un trabajo serio, con 
responsabilidad y el apoyo de los vecinos, 
pudiera evitar males mayores.
Y aunque siempre escriben por ausencia 
de agua, en esta ocasión es porque sobra 
y molesta, al tiempo que precisa de una 
acción urgente.

1
2

• Por estos días en que las tempe-
raturas han estado más elevadas que 
de costumbre, el intenso calor resulta 
sofocante y salir de casa prácticamente 
es una proeza. La primavera se torna 
verano como si estuviera anunciando 
desde etapas tempranas su proximidad.

Y aunque hoy muchos deseemos que 
una leve sensación invernal nos abrace, 
aunque sea un poquito, otros –sobre 
todo los más pequeños- esperan con 
ansias la etapa veraniega, sinónimo de 
alegría, diversión, playa, paseos, reen-
cuentros familiares…. 

Tras diez meses de estudio, finali-
zar este período lectivo y tomarse un 
merecido descanso, reconforta sobre-
manera. De seguro, no pocos, tienen 
algún que otro plan bien pensado o 
al menos, ideado, para julio y agosto, 
como también han de haberlo previsto 
o deben estar dándole los toques finales 
diferentes instituciones con incidencia 
en este período.  

Poner al alcance de todos, opciones 
que no solo sean variadas, sino ade-
más atractivas, ha de ser una de las 
premisas principales a seguir para la 
venidera etapa estival, a fin de satis-
facer las necesidades e intereses de 
los diferentes grupos etarios, como 
un punto más a favor del sano espar-
cimiento y de un mayor provecho del 
tiempo libre.

No pueden los tiempos que corren, 
en que se intenta superar la escasez 
que atañe a diferentes sectores y a la 
sociedad en general, ser motivo o jus-
tificación para no garantizar un verano 
a la altura de lo demandado por luga-
reños y visitantes, en diferentes puntos 
de la geografía artemiseña y más. 

Mucho puede hacerse y pensarse 
desde la voluntad, el tesón y los deseos, 
sin necesitar de recursos hoy insufi-
cientes o de gestiones que prometen 
más incertidumbres que certezas. 
Toca reinventarse, desde la cultura, el 
deporte, la recreación sana…, desde 
las opciones que también alimentan el 
alma y nos dejan un buen sabor, deseos 
de repetir, de motivar a otros para 
seguir una buena práctica. 

Ante la bien conocida escasez 
de combustible y su incidencia en 
el transporte, llevar el verano a las 
comunidades, los barrios, los consejos 
populares, pudiera ser una de las alter-
nativas más asequibles a la mayoría. 
Y aunque algunos piensen que se dice 
fácil y lograrlo no siempre lo es, habrá 
quienes no antepongan peros y, en 
cambio, les sobren las intenciones de 
hacer realidad cuanto proyecto les pro-
pongan llevar adelante.  

Cursos de verano destinados a 
enseñanzas de diverso nivel, acti-
vidades recreativas, presentaciones 
de libros, talleres de distintas mani-
festaciones artísticas, el disfrute del 
campismo popular, podrían ser algu-
nas de las posibilidades; como también 
lo es integrar a los actores económicos 
a las propuestas del verano, diversifi-
car los servicios, incrementar ofertas 
al alcance de los bolsillos, sin olvi-
dar la importancia de disponer de un 
plan de comunicación que acompañe 
las actividades e incentive el poder de 
convocatoria, pues nada hacemos con 
desgastarnos preparando espacios si 
falla la divulgación.   

Entre las alternativas de entrete-
nimiento, también la televisión juega 
un rol esencial en la conquista de un 
público, que puede ganar o perder, ¡así 
de sencillo!; de ahí la necesidad de que las 
propuestas sean atractivas y pensadas 
para todas las edades y gustos. En tanto, 
la radio, no debe quedarse atrás, sino 
hacerse partidaria de una programación 
variada, que difiera de la habitual.     

Cómo cubrir las expectativas de 
la población es una tarea de cada 
día, lo que no podemos permitir-
nos es que las proyecciones para el 
verano 2024 se piensen a la ligera y 
queden en papel, ante la imposibili-
dad de llevarlas a cabo. Garantizar el 
disfrute de esta etapa con opciones 
asequibles a la familia, es el mayor 
de los retos.  
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ROMERO 
CRUZ
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ALAYNE Y EL EJEMPLO DE CONSAGRACIÓN 
«ALAYNE SE SABE CERCA DE LA JUBILACIÓN Y CONVENCIDA DE LA NECESIDAD 

DE SEGUIR, PARA IMPULSAR A LAS NUEVAS GENERACIONES»

TEXTO Y FOTOS MARÍA CARIDAD 
GUINDO GUTIÉRREZ
 mguindogutierrez@gmail.com

• Cuando le pregunté a la mayor Alayne 
Castellanos Loyola qué se necesita para 
integrar las filas del Ministerio del Interior 
(Minint), no dudó en destacar el espíritu de 
sacrificio. Su propio ejemplo bastaría para 
inspirar o disuadir a muchos, pues su hija se 
formó junto a ella en el esfuerzo diario.

Esta ariguanabense confiesa su eterna 
vocación por la investigación penal y los 
delitos de homicidio. Pero antes estudió 
Hotelería y Turismo; también tuvo a sus dos 
hijos, y finalmente entró al Minint.

“Quería ser instructora penal y me  
presenté  a la oficina de selección y cap-
tación, y una vez aprobada, opté por 

Alayne y el ejemplo de consagración De la Villa del humor pasó a Caimito, donde fungió 
como jefa de la PNR y en la actualidad es la jefa del Minint 
municipal. En ocasiones transcurren hasta quince días sin 
ir a su casa en San Antonio de los Baños, para poder estar 
más cerca de las preocupaciones de la población.

“Adopté como método de trabajo el intercambio cons-
tante con  las autoridades sobre la situación del abasto de 
agua, la energía eléctrica y otros servicios, para ofrecer infor-
maciones certeras a los habitantes. Este desafío exige unidad 
entre directivos y delegados del Poder Popular”.

¿Y a cuánto se enfrenta una mujer que dirige hombres 
en su mayoría?, le pregunté. “A incomprensiones”, asegura 
Alayne. “Tal vez consideran que tienen más cualidades para 
conducir al resto y se resisten al liderazgo femenino. Pero 
donde quiera que he llegado me gusta hacerme sentir como 
familia, no como jefa. En mi oficina se hace café, se baña y 
duerme todo el que lo necesita. Pasamos mucho tiempo lejos 
del hogar, solo nos queda protegernos entre nosotros. 

“El desempeño de la Policía no se compara con otro 
dentro del Minint”, asegura. “En ningún lugar se entrega 
tanto. Resulta fundamental en las fiestas populares, en el 
enfrentamiento a hechos vandálicos, las denuncias…”, 
dice con nostalgia por su etapa de azul. 

Todas las responsabilidades asumidas por Alayne cono-
cen de su tesón, que ha sido ensalzado con las medallas por el 
Servicio Distinguido y la Distinción Elogio a la Virtud.

En saludo al aniversario 63 del Minint, el 6 de junio último, 
recibió la Medalla por los 20 años de Servicio, al igual que más 
de un centenar de compañeros; entretanto, unos 416 oficiales 
fueron ascendidos al grado inmediato superior.  

Alayne se sabe cerca de la jubilación y convencida de la 
necesidad de seguir, para impulsar a las nuevas generaciones. 
Detenerse hoy es un lujo. Ese ni siquiera pasa por su cabeza, 
mientras quede tanto por aportar y crecer. .

el curso de investigación criminal. Por los resulta-
dos sobresalientes, comencé en la Unidad Provincial 
de Investigación Criminal, donde único se procesaban 
los hechos contra la vida. Al inicio, durante dos años, 
me desempeñé en el grupo de enfrentamiento al delito 
patrimonial, aunque no me gustaba”.

Con el tiempo y su preparación, Alayne llegó a ser la 
primera instructora de los delitos de asesinato en la unidad 
provincial. Después ocupó el cargo de segunda jefa de la 
unidad regional de Instrucción Penal y de la Policía Nacio-
nal Revolucionaria (PNR) en esa localidad. 

ALAYNE recibió la Medalla por los 20 años de Servicio

CONTAR LA HISTORIA

A CARGO DE DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ

• Al triunfo de la Revolución, el primero de enero de 
1959, el ayuntamiento del pueblo de Artemisa se encon-
traba ubicado en la calle 1, entre General Díaz y Martí, en 
un edificio que resulta inconfundible para artemiseños y 
visitantes, por la silueta de la Diana cazadora que adorna 
su fachada. En aquel lugar se situó el gobierno provisional 
de este pueblo, con Julieta Llorens oficiando en el cargo 
de comisionada. 

Con el paso del tiempo, no dudaron las autoridades 
del municipio en entregar a Salud Pública el edificio, 
que fue convertido en el Policlínico Adrien (Adrián) 
Sansaricq. Desde entonces y a pesar de que una reseña 
acompaña el monumento, no son pocos los que se detie-
nen ante el busto que corona la entrada la institución, 
preguntándose quién es Adrien Sansaricq.

Nació el 16 de agosto de 1936, en Haití, dotado de 
espíritu rebelde y elevado sentido de la justicia, por lo 
que escogió la carrera de Medicina, con la aspiración 
de ayudar mejor a su pueblo, oprimido por el régimen 
tiránico de Duvalier. Mientras estudiaba en México lo 
sorprendió el triunfo de la Revolución cubana y con sus 
postulados se identificó de inmediato.    

Tres acontecimientos ocurridos en 1962 marcaron 
pautas en la maduración de su pensamiento revolucio-
nario: la incorporación en 1962 al Partido de la Unidad 
Popular de Haití, su participación como Delegado al 
VIII Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes, 
en Finlandia, así como su intervención en la Asamblea 
de la Federación Mundial de la Juventud Democrática, 
en Polonia.

Adrien Sansaricq llegó a Cuba el 26 de agosto de 1962, 
junto a un grupo de galenos mexicanos que decidieron 

Adrien Sansaricq,  
otro baluarte  
del internacionalismo

apoyar nuestro sistema de Salud, que se estaba viendo 
afectado por el éxodo de médicos al exterior. De inmediato 
se le autorizó para cursar el sexto año de su carrera en la 
Escuela de Medicina de la Universidad de La Habana y en 
el mes de octubre, durante la Crisis de los misiles, estuvo 
movilizado cuarenta días entre cubanos, en un batallón de 
combate en la zona de Mariel. 

Luego trabajó en hospitales de la capital del país, en la 
especialidad de Pediatría y aun cuando estaba exento de 
ello por su condición de extranjero, el patriota haitiano 
laboró dos años en el Servicio Médico Rural, en Santo 
Domingo, en territorio de la Sierra Maestra. También des-
empeñó responsabilidades de dirección en instituciones 
de Salud en Manzanillo, a la par que se preparaba con el 
fin de enfrentar a la dictadura que imperaba en Haití, cau-
sante de una masacre en la que se vieron afectados trece 
integrantes de su familia. 

Por su condición de internacionalista, Adrien San-
saricq se integró al contingente de cubanos que con 
el Che Guevara al frente, apoyaron a la guerrilla del 

Congo, en el antiguo Zaire, en su lucha contra los 
colonialistas belgas. 

Al terminar la misión en el Congo, regresó a Cuba en 
diciembre de 1965 y continuó sus labores en el sector de 
la Salud, vinculado a la Primera Conferencia Triconti-
nental, en la que se ocupó de la atención médica de los 
revolucionarios latinoamericanos.

Contrajo matrimonio en Cuba con Lidia la Rosa y 
aquí nació Ernesto Adrien, a quien dejó una hermosa 
carta de despedida cuando salió de Cuba para com-
batir por la liberación de Haití: “…Tú sabes que en 
muchas partes del mundo los pueblos luchan por libe-
rarse de la opresión… puede ser que sobreviva a la larga 
lucha que nos espera y en ese caso, nos volveremos a 
ver algún día. Pero si no logro ver el fin de la lucha, no 
nos veremos más y en este caso que esta carta sirva 
de despedida… Espero que mi actuación sea siempre 
limpia y que en ningún momento tú tengas que rubo-
rizarte o avergonzarte de mí.”

Debido a una delación, el 14 de abril de 1969, efec-
tivos de la tiranía rodearon la casa donde se encontraba 
junto a otra revolucionaria. Durante dos horas se batie-
ron a tiros contra las fuerzas enemigas. Intentando salir 
del lugar, cayó combatiendo. Reverenciar su vida y obra 
no es una opción, es un deber. Con solo 32 años de edad 
entró Adrien Sansaricq al altar de los mártires del inter-
nacionalismo en el continente americano.

No todos están preparados para encarar situacio-
nes tan duras; en cambio, Alayne afirma que resulta 
muy gratificante hacer justicia en estos casos, aun-
que sea imposible devolver una vida arrancada. 

“Si no se consigue esclarecer es muy triste para 
la familia y todo el colectivo. Por suerte, en mi 
etapa nunca quedó ningún crimen sin resolver, 
pese a enfrentar varios hechos muy complicados. 
El éxito le pertenece al equipo, gracias a nuestra 
cohesión y empeño en seguir una misma línea de 
investigación”. 

CON SOLO 32 años de edad entró Adrien Sansaricq al altar de 
los mártires del internacionalismo en el continente americano



https://www.artemisadiario.cu       el artemiseño       11 jun. 2024      5

¿LOS CABALLITOS VUELVEN AL RUEDO?   
«ALIANZAS ENTRE LAS NUEVAS FORMAS DE GESTIÓN Y LA EMPRESA  ESTATAL SOCIALISTA 
AMPARAN EL RENACER DE UN LUGAR QUE DEBERÍA MANTENER OPCIONES TODO EL AÑO»

POR MARÍA C. GUINDO GUTIÉRREZ
    mariaguindo3@gmail.com 

El “Parque Lenin” de los artemise-
ños genera muchas expectativas cada 
año, sobre su estado técnico para asu-
mir el período vacacional. Las familias 
se preguntan sobre los equipos dispo-
nibles, las ofertas y oportunidades que 
podrán encontrar en el Parque Infantil 
Los Caballitos.

No es para menos, porque este sitio 
forma parte del recuerdo de varias 
generaciones, cuando a la sombra de 
sus árboles los niños nos tirábamos 
de la canal, mientras nuestros padres 
disfrutaban de la brisa en las tardes 
dominicales. 

Y tiene aún potencialidades para 
hacerse presente, después de varias 
inversiones, proyectos, la instala-
ción de un área temática de educación 
vial…, han pasado diversas etapas e 
ideas, algunas menos felices.

De cara al período estival 2024, un 
equipo de este semanario encontró 
dos brigadas trabajando en su reha-
bilitación. Alianzas entre las nuevas 
formas de gestión y la empresa  esta-
tal socialista amparan el renacer de un 
lugar que debería mantener opciones 
todo el año. 

¿Los Caballitos vuelven al ruedo?

LAS SILLAS voladoras no estarán disponibles para este verano, aunque prosiguen los esfuerzos 
para ponerlas a funcionar

Hay buenas noticias en relación con 
los equipos, pues obreros de la Empresa 
Productora de Ómnibus Evelio Prieto 
Guillama, de Guanajay, emprendie-
ron la reparación del carrusel, que ya 
se encuentra listo para recibir a los 

pequeños. Ricardo González Rodrí-
guez, técnico y jefe de taller, precisó 
que les colocaron vigas nuevas, sus-
tituyeron la cubierta de chapas que 
estaba en mal estado por otra nueva, 
además de pintarlos.

“Las labores han incluido la pintura 
del anfiteatro, el emplazamiento de techo 
y el arreglo de la instalación eléctrica, 
que permite iluminar los camerinos y 
ofrecer actividades culturales con audio 
y micrófonos propios del centro. 

“En cuanto a la estrella, los téc-
nicos afirman que funciona. Nuestra 
misión consiste en el mantenimiento 
y pintura de todos los vagones. En 
cambio, no tenemos los materiales 
necesarios para reparar las sillas vola-
doras, cuyo desgaste del eje central ha 
provocado el dictamen de baja”.  

La aspiración
Misladys Calderín Torres, admi-

nistradora de Los Caballitos, comenta 
que las reparaciones comenzaron el 17 
de noviembre de 2023. Hace un mes 
atrás se incorporó Decoyaki, mediana 
empresa de Bauta, que ejecuta obras 
de albañilería en la meseta de la parri-
llada, la fuente de los caballos y otras 
dependencias. 

Pero el plato fuerte aquí son los 
equipos. De modo que, “las sillas 
voladoras tienen muy deteriorada la 
estructura central y los tubos que sos-
tienen estos dispositivos. Se manejan 
alternativas para ponerlas a funcionar 
nuevamente, pero ninguna se ha con-
cretado hasta el momento.

“En cambio, la estrella debe regre-
sar, después de esta rehabilitación. 
Antes presentaba problemas con el 
cable, era muy delgado y resbalaba bajo 
presión, lo cual se resolvió. También 
rescatamos varios botecitos plásti-
cos para los más chiquitos, y el bote 
grande, concebido como simulador, 
continúa bocabajo en el estanque”.

A la algarabía de los infantes, han 
de acompañarles ofertas gastronómi-
cas y vínculos con instituciones como 
el Inder, Cultura y los Joven Club, que 
prometen regresar en julio y agosto 
con juegos electrónicos.  

De acuerdo con la administradora, 
“se está gestionando un contrato para 
adquirir el mobiliario de la pizzería y 
la heladería. Esto depende de la asig-
nación de unos dos millones de pesos 
para adquirir los insumos, además de 

retomar los servicios de restaurante, 
parrillada y cafetería.

“Intentaremos responder a la 
demanda en todas las áreas, sin con-
tratar trabajadores por cuenta propia”. 
Sin embargo, les falta por completar 
personal, y sí han pensado en alquilar 
el servicio de mallas e inflables.

Entretanto, reveló que se ges-
tiona un módulo de golosinas 
económicas a la entrada, así como 
gomas y cámaras de las 15 bicicletas 
donadas al parque hace varios años, 
que cubren las exigencias de niños 
pequeños y grandes. 

“Y nos deben obsequiar una planta 
que garantice la funcionalidad de la 
instalación, aun cuando falte la ener-
gía eléctrica. En verano los nuevos 
horarios serán de miércoles a viernes, 
de diez de la mañana a seis de la tarde; 
sábados y domingos, hasta las diez de 
la noche”.

Mejorar la imagen del verano
Brochas, cemento, pinzas…, manos 

a la obra para cambiar la imagen de 
la fuente de los caballos, jardineras, 
parrillada, y otros sitios, dijo Yudit 
Mustelier Cabrera, jefa de obra al frente 
de ocho trabajadores de la mediana 
empresa bautense Decoyaki S.U.R.L..

“Reparamos tomacorrientes e 
interruptores, hicimos la instalación 
hidráulica de dos tanques en la pizze-
ría-heladería, colocamos turbinas en 
las cisternas y rehabilitamos herrajes 
de tazas y lavamanos”.

También estaba previsto el 
enchape de vertederos, fundiciones 
en columpios, el relleno en sitios que 
así lo requieran y la construcción de la 
estructura para colocar el grupo elec-
trógeno.

Según Mustelier Cabrera imper-
meabilizaron dos aceras y trabajaron 
en la jardinería circundante. 

Todo el ajetreo solo será sosteni-
ble en el tiempo si se vela día a día por 
la limpieza, secado y recogida de cada 
área, responsabilidad de los trabaja-
dores y la dirección del parque. 

A partir de su concepción como Pro-
yecto de Desarrollo Local, Los Caballitos 
deberá multiplicar cuanto dinero y afán 
se ha invertido en su rescate. No habrá 
otra forma de hacerlo, sino con la cons-
tancia de las hormigas y la inteligencia 
propia del hombre, heredada de su pro-
ceso evolutivo. 

Otro verano a las puertas y regresa el ajetreo al parque 

infantil del municipio cabecera. Sobre cuanto se hace 

para regalarle unas hermosas vacaciones a la familia 

artemiseña, le contamos en este reportaje

TRABAJADORES de la Empresa Productora de 
Ómnibus trabajaron en la rehabilitación de la es-
trella, el carrusel y la reanimación del anfiteatro.
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TODO EL AJETREO solo será sostenible en el tiempo, si se vela día a día por el mantenimiento del parque



SOLO QUEDA REALIZAR UNA HAZAÑA
«AUNQUE EL AVERAGE OFENSIVO DE LOS NUESTROS SIGUE SIENDO ALTO, HAN 

DEJADO DE FABRICAR CARRERAS COMO ANTES»

6     11 jan. 2024      el artemiseño      https://www.artemisadiario.cu

POR JOEL MAYOR LORÁN
           joelmayorloran@gmail.com    

• Yo siempre voy a confiar que es posible, y Artemisa 
siempre me ha dado argumentos de sobra para eso. 
Pero la clasificación a los play off de la 63 Serie Nacio-
nal de Béisbol se ha puesto muy difícil.

Tras los resultados de esta nefasta semana, en la cual 
perdieron cuatro partidos contra las Avispas de San-
tiago, y apenas ganaron el último, los Cazadores están 
abrazados con los Indios de Guantánamo en la novena 
plaza, a un juego de la zona de clasificación.

Visto así, no parece tan preocupante; mas, sucede 
que los del Guaso les ganaron la serie particular y, tanto 
los Gallos de Sancti Spíritus como los Cocodrilos de 
Matanzas, ubicados en el octavo y séptimo escaños, 
respectivamente, también se impusieron en el duelo con 
los muchachos de Yulieski González.

Eso significa que los artemiseños habrán de empinarse 
desde sus 32 victorias… y alcanzar una cifra superior a las 
de estos adversarios, a la actual y a una mayor, si esos otros, 
previsiblemente, continúan sumando triunfos.
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Sin embargo, el panorama luce desalentador: 
mientras los Cazadores enfrentarán al sublíder de la 
temporada (los Leñadores de Las Tunas), los Indios 
tendrán el clásico paseo ante los Piratas de Isla de la 
Juventud y los Gallos cogerán mangos bajitos ante los 
Cachorros de Holguín.

Únicamente Matanzas recibirá cierta oposición, 
quizás, de los Toros de Camagüey.

Por si ese camino no pareciera un callejón sin 
salida, al cierre le esperan los Vegueros de Pinar del 
Río, quienes no han perdido ni una de las 13 subseries 
disputadas hasta hoy, y ya archivan dos éxitos ante 
Artemisa en las primeras fechas del campeonato.

Aunque el average ofensivo de los nuestros sigue 
siendo alto, han dejado de fabricar carreras como antes y 
de impulsar a los corredores en posición anotadora.

Tampoco han podido contar en la recta final con 
baluartes como Geonel Gutiérrez (contratado en Vene-
zuela), Yoan Moreno (hace rato lesionado) ni la semana 
anterior con Yuniesky García (próximamente también 
contratado en el exterior) y Miguel Lahera (baja).    

Solo queda realizar una hazaña. Como acaba de 
decirme el timonel de la nave, “hay que dar pelea; no 
queda de otra”. LOS BATES TIENEN que volver a rugir, para apoyar al picheo

Solo queda realizar una hazaña

Antorcha de Juegos Escolares 
se pasea por Artemisa 

POR YEMMI VALDÉS RAMOS
            yemvr94@gmail.com

• El recorrido del fuego deportivo correspon-
diente a la 60 edición de los Juegos Escolares 
Nacionales en Artemisa, inició por el municipio de 
Bahía Honda, que lo recibió de La Palma (Pinar del 
Río) desde finales de mayo.

Luego desfiló de la mano de nuestros peque-
ños atletas y glorias deportivas por San Cristóbal, 
Candelaria, San Antonio de los Baños, Güira de 
Melena, Alquízar y Mariel.

Este martes la antorcha llega a la ciudad de 
Artemisa, y continuará el periplo hacia Guanajay, 
Caimito y Bauta durante la semana, hasta entre-
garla a La Habana el día 16.

La llama del deporte ya está encendida en 
cada sitio, hasta la inauguración de los Juegos el 
próximo mes de julio en La Habana, que tendrán 
escenarios competitivos en todas las provincias 
del país.

Nuestra Eide Julio Díaz, en la capital artemiseña, 
acogerá el torneo de baloncesto de estas sexagésimas 
olimpiadas infantiles del deporte cubano, en el nuevo 
tabloncillo que se estrenará para la competencia.

Mientras Artemisa espera el momento de los dri-
bles, canastas, anotaciones sencillas o triples con la 
pasión y la adrenalina típica de esta disciplina, sus 
municipios seguirán celebrando las ceremonias del 
fuego, a la luz de los mejores valores del deporte.

La dirección de Deportes en la provincia, los profe-
sores y estudiantes, se proponen superar los resultados 
de la edición anterior en cantidad y calidad. 

ALISTAN EL TABLONCILLO de la Eide Julio Díaz, porque Arte-
misa será sede del baloncesto de los Juegos Escolares
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Haila y Cristian bebieron en Copa del Caribe
POR J.M.L.

• Al anunciar las nóminas de los dos equipos 
anfitriones a la II Copa del Caribe de Béisbol5 en 
Varadero, con una mezcla de campeones mundia-
les en México 2022 y de los titulares juveniles del 
orbe en Turquía 2023, se sentía un favoritismo 
preotorgado al Cuba Rojo, por encima del Azul. 
Pero los artemiseños de este último rompieron 
vaticinios.

En el preferido de los expertos había solo un 
jugador de esta tierra: Jadier Ulloa. Mientras, el 
otro conjunto local lo integraban Cristian Basabe, 
Josué Gutiérrez y Haila González. Cualquiera de 
ellos ya conoce ese 
evento y sabe lo que 
es un certamen de 
máximo nivel.

Y sucedió que los 
de color cielo ven-
cieron dos veces a 
sus coterráneos. En 
la final les bastaron 
dos parciales (6-0 
y 2-0), y bebieron 
hasta el fondo la II 
Copa del Caribe.

No solo golpea-
ron la pelota con 
fuerza y astucia para 
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colocarla en zonas 
difíciles de proteger, 
sino también corrie-
ron velozmente las 
bases y cerraron su 
defensa.

Por el oro, el 
mediocampista Josué 
Gutiérrez sumó dos 
imparables impor-
tantísimos, en 
el quinto inning 
del segundo set. 
El gigante Cris-

tian Basabe hizo gala de sus buenas 
manos, tanto en el mediocampo como 
en tercera base. Igual Haila y Josué 
lucieron como felinos para atrapar 
la pelota. Francia ganó el bronce y 
Jamaica quedó cuarta.

La reina mundial juvenil en 
Ankara, Haila González, fue elegida 
como la jugadora más valiosa entre las 
damas, además de conquistar el pre-
mio en la categoría de mejor golpeo a 
la pelota.

“Estoy muy contenta –declaró a 
este semanario. Los artemiseños nos 
destacamos en la Copa; hicimos saber 
que también podíamos ser favoritos. 
Es fruto de la dedicación: solo el afán 
y el talento nos pueden incluir en el 
equipo Cuba al premundial en Vene-
zuela a finales de mes”.

Su compañero Cristian Basabe 
resultó el jugador más valioso entre 
los hombres. ARTEMISEÑOS BRILLARON en la II Copa del Caribe de Béisbol5

HAILA FUE LA JUGADORA más valiosa entre las damas, y 
ganó el premio en la categoría de mejor golpeo a la pelota

CRISTIAN BASABE, el más valioso entre los hombres



https://www.artemisadiario.cu      el artemiseño        11 jun. 2024      7

¡POLO VOLVIÓ A CANTAR!
«EL ESPACIO INFANTIL LA TENDEDERA POÉTICA, QUE FORMA PARTE DEL EVENTO DESDE HACE 11 AÑOS, 
UNA VEZ MÁS CULTIVÓ EL AMOR POR POLO Y EL ARTE EN LAS NUEVAS GENERACIONES»

POR ADIANEZ FERNÁNDEZ Y GISELLE 
VICHOT
artemisadiario@cip.cu

• Tres días no bastan para honrar la 
memoria de Fernando Borrego Lina-
res, mas son suficientes para mostrar 
cuánto gusta su música entre el público 
de todas las edades que asistió a este 
Jolgorio para Polo efectuado en las Te-
rrazas, lugar donde vivió y desarrolló 
parte de su corta pero fecunda carrera.

En la primera noche de este esperado 
evento, el público pudo disfrutar en la Plaza 
Polo Montañez de las actuaciones del dúo 
Hay Que Estar Claro y del DJ River Sound.

Este mismo escenario fue testigo de 
la presentación de la más reciente pro-
ducción discográfica de Polo Montañez, 
Joyas del Guajiro, que incluye diez 
canciones inéditas del artista.

En la noche sabatina la presentación 
de la reconocida cantante Laritza Bacallao 
atrapó la atención del público, especial-
mente su interpretación del tema Flor 
pálida, junto al Grupo Polo Montañez.

Los más pequeños también fueron pro-
tagonista. El espacio infantil La Tendedera 

¡Polo volvió a cantar!

Para entenderse mejor
POR EUTELIO SUÁREZ PÉREZ

• Durante la asamblea provincial de 
la Unión de Escritores y Artistas de 
Cuba(Uneac) en Artemisa, con vistas al  
X Congreso de esta organización, Gladys 
Martínez Verdecia, integrante del Buró 
Político y Primera Secretaria del Parti-
do en el territorio, realizó una notable 
sugerencia: recomendó que, en cada 
municipio, se llevara a cabo un intercam-
bio entre los creadores y las autoridades 
políticas y gubernamentales, con una re-
presentación del Partido en la provincia.

Estos encuentros ya van teniendo 
lugar y, en cada uno de ellos, la 
palabra precisa, crítica, sugerente 
y esperanzadora de los artistas y 
escritores no se ha hecho esperar.

Así sucedió en Cai-
mito, donde tuve la 
suerte de escuchar 

a la doctora e investigadora Cari-
dad Massón Sena, historiadora del 
municipio, plantear seriamente su 
preocupación por el deterioro de dos 
instituciones de tanto valor como 
la Casa Segundo Congreso del Par-
tido y la Filial Pedagógica de Ceiba 
del Agua, necesitadas de un rescate 
urgente.

Reinier Del Pino, vicepresidente 
de la Uneac en el territorio, reconoció 
que solo si las autoridades políti-
cas y gubernamentales toman parte 
asiduamente en las actividades cul-
turales, podrán conocer realmente 
las propuestas, problemas y aspira-
ciones de los creadores. 

Cecilia Valdés Sagué, directora 
de la casa de cultura municipal, y el 

POR YUSMARY ROMERO CRUZ     
yusmaryromerocruz@gmail.com 

• A 25 años de la celebración por vez 
primera de la Fiesta de la Danza Folcló-
rica al culto de San Antonio de Padua, 
en la comunidad marieleña de Quiebra 
Hacha, vuelve el 13 de junio a ser una 
expresión del devenir de una tradición 
en su pueblo.

Y como es costumbre, la festivi-
dad se extenderá a otras dos jornadas, 
que en esta ocasión incluirá además 
el 15 y 16 de junio. “Serán tres días de 
actividades, como viene organizando 
desde hace algún tiempo la Dirección 
Municipal de Cultura. En esta oportu-
nidad no solo se cumplen dos décadas 
y media de las fiestas folclóricas, sino 
que, también, el grupo portador de tra-
diciones Kinfuiti, distintivo por el baile 
típico de estas celebraciones, arriba a FO
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Poética, que forma parte del evento desde 
hace 11 años, una vez más cultivó el amor por 
Polo y el arte en las nuevas generaciones. Para 
alegría de los participantes, el concurso en 
este espacio fue premiado con la presencia de 
la cantautora Lidis Lamorú.

La prensa acreditada al evento tuvo 
la oportunidad de dialogar con José Da 
Silva, productor y presidente de Lusá-
frica, uno de los sellos discográficos más 
importantes de la música del mundo, que 
lanzó al estrellato al músico cubano.

Da Silva brindó detalles sobre el 
estreno internacional, el próximo día 
15, del más reciente disco del grupo de 
Polo Montañez, Joyas del guajiro y 
acerca de la relación de Marc Anthony 
con la obra del cantautor cubano, entre 
otros temas de interés.

El Jolgorio sirvió también como pretexto 
para atraer a personalidades de la cultura 
cubana y el talento local, en una simbiosis 
que el público artemiseño adoró.

Las emotivas palabras del director 
del Grupo Polo Montañez y la con-
ducción de Enrique Bueno pusieron 
punto final a estos tres días de fiesta, 
no así al amor de un público fiel que 
cada año espera para que Polo vuelva 
a cantar, así sea desde la fuerza de 
otras voces. 

profesor y artista visual Evelio Sán-
chez Zayas, destacaron la hermosa y 
sacrificada labor de los instructores 
de arte de esta casa, siempre dis-
puestos a dar un paso al frente dentro 
de sus comunidades, donde se han 
convertido en verdaderos ejemplos 
de artistas y seres humanos.

El periodista y escritor Miguel 
Terry Valdespino apuntó que es pre-
ciso aprovechar más la entrega de 
estímulos morales a los creadores, 
pues se desaprovecha, tanto en la 
provincia como en los municipios, 
esta forma de reconocer pública-
mente a artistas y agrupaciones 
valiosos y con una amplia hoja de 
servicios a favor de la cultura.

El escritor Pedro Bernabé Lorenzo 
lamentó que la obra de los autores de 
Caimito no sea estudiada en los cen-
tros educacionales  de la localidad y 

sugirió la posibilidad de que, en cada 
uno de estos, puedan ser obtenidas 
las obras en formato digital.

Todos los criterios apuntaron 
hacia la mayor y mejor atención 
que ha brindado la dirección muni-
cipal de Cultura, con Yohanna 
Curiuneaux Tamayo al frente, y la 
dimensión y prestigio internacio-
nal alcanzado por la compañía NC 
Dance, con Jonnie Martínez Nieves 
en la dirección.

Janeivy Reyes Hernández, pri-
mera secretaria del Partido en 
Caimito, y Johnny Martínez, 
miembro de su Buró Municipal, se 
sumaron a los debates para con-
tribuir al esclarecimiento de las 
preocupaciones expresadas y reco-
nocieron el papel de la cultura y los 
creadores dentro del difícil reto de la 
Cuba de hoy. 

sus 70 años”, comenta Alfredo Alejan-
dro Núñez Morales, programador de la 
referida institución. 

En la mañana del próximo jue-
ves, informa, se presentará el Kinfuiti 
infantil y en la tarde el de adultos; par-
ticiparán también grupos folclóricos 
invitados, y en la iglesia tendrá lugar el 
culto a San Antonio. 

En tanto, para la jornada del sábado 
se podrá disfrutar de la acción comuni-
taria Ensueño, nacida de este poblado, 
así como de La Colmenita y el grupo de 
artistas aficionados El son de Armen-
teros, entre otras actividades, precisa 
Núñez Morales. 

Agrega, además, que el domingo 
acontecerá la Fiesta de las Piñatas, 
celebración en la que tienen la posi-
bilidad de compartir el protagonismo 
centros de trabajo y organizaciones 
de masas de la comunidad marieleña, 
en un espacio dedicado a los niños, 
con la comparsa infantil Talento de 
barrio. 

Una tradición arraigada en su pueblo
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el punto de vista humano y de los padecimientos de 
cada quien.

Dos meses han bastado para enamorarse de este 
proyecto y poco a poco ha ido conociendo al detalle las 
medicinas y los horarios de cada paciente. “Aquí casi 
todos requieren de algún tipo de tratamiento, indicado 
por un grupo multidisciplinario que los evalúa cada 
miércoles. Luego, de conjunto con las enfermeras de 

TEXTO Y FOTOS ADIANEZ FERNÁNDEZ IZQUIERDO
                                      adianez.fernandez@gmail.com 
                                      
• Historias de pasados dolorosos marcan casi siempre el 
punto de partida en el Centro de Vida Asistida de la Finca 
Integral Quisicuaba, en San Antonio de los Baños. Allí, don-
de el naranja se convierte en impulso para ser feliz y llena de 
energía constructiva, florecen a diario historias de amor y 
entrega que poco a poco cubren de luz oscuros pasados.

Delante de mí, un rostro joven, el de Gleisy, sonríe 
aunque en sus ojos pueden advertirse aún, días de dolor. 
Su caso fue quizás lo que impulsó a la asistente social 
Yaquelín Díaz Morejón a enamorarse más de su profe-
sión. “Es como una niña; cuando llegó apenas hablaba 
ni contenía sus necesidades fisiológicas, reflejo de una 
vida infeliz, de maltratos y enfermedades, de aban-
donos. Aquí la ayudamos a todo: a bañarse, a comer, 
lavamos sus ropas y conversamos mucho. Así hemos 
logrado que hable, socialice un poco- Ya se arregla, 
se baña y viste sola. Ha ido aprendiendo poco a poco a 
arreglarse”. 

En Gleysi sobre todo ha centrado sus atenciones 
la también joven asistente social, y eso se refleja en la 
lágrima que asoma en sus ojos, mientras su voz advierte 
el tono maternal de quien, más que una tarea, cumple 
con el humano deber de ayudar a quien lo necesite.

Luego me habla de Milagros. “Llegó con mucho 
miedo; apenas caminaba y estaba todo el tiempo en 
posición fetal, como protegiéndose. Ya camina, se com-
bina su ropa y se viste sola”, me dice ya sonriente, pero la 
mirada vuelve a nublarse. Ha recordado a María.

“Falleció hace unos días. Tenía 73 años, pero un alma 
joven, capaz de contagiar. María fue enfermera instru-
mentista del hospital Hermanos Ameijeiras, pero los 
avatares de la vida la llevaron a vivir en la calle. Desde 
que llegó supo transmitir a todos su carácter jocoso y su 
cariño; era el alma de aquí. Ella ayudó mucho a Gleysi a 
salir de su encierro”, asegura Yaquelín.

A su lado, Yudith Pérez Rodríguez, licenciada 
en Tecnología de la Salud y Servicios Farmacéuti-
cos, corrobora cada historia y suma elementos desde 

Luz y amor, para volver a la vida

guardia, preparo siempre en las maña-
nas los medicamentos a cada uno para 
suministrarlos en el horario correspon-
diente”, asegura.

Señala con orgullo el avance de cada 
conviviente. “Cumplimos con la medi-
cación, pero cuando los vemos mejor 
y compensados, consultamos con los 
especialistas para bajarles dosis e inser-
tarlos en las actividades. Aquí buscamos 
que sean más independientes y social-
mente participantes”, explica.

Por eso no sorprende verlos en 
su cotidianidad, reunidas las muje-
res en torno a las enfermeras Rosita y 
Gladys, haciendo la gimnasia matutina, 
hablando de historia, de noticias de 
actualidad y bailando, una de las activi-
dades favoritas allí.

Mientras, los hombres prefieren 
ocupar su tiempo jugando dominó u 
otros juegos de mesa, y hay hasta quien 
encuentra en el trabajo del campo una 
manera de ser útil. 

Al final del pasillo, Rosa Delia Hode-
lin Eleason, la enfermera Rosita, con 
amplia experiencia de trabajo en hoga-
res de ancianos y centros psiquiátricos a 
lo largo de sus 39 años en Salud, alcanza 
crayolas y hojas a sus muchachitas. Ella 
bien sabe moldearlos. “No es solo preo-
cuparnos por su salud. Hay que trabajar 
integralmente con ellos, desarrollar sus 
mentes, que nos vean como familia”.

Por eso Rosita acicala a las mujeres y 
conversa mucho con ellas sobre bienestar 
físico, higiene, belleza. A la par, confiesa 
que aprende mucho cada día y hasta ha 
recibido buenos consejos de cómo cui-
darse las uñas, la piel, el cabello.

La licenciada en Enfermería Gladys 
Barbón también aporta lo suyo, con esa 
dosis extra de amor que la hizo rein-
corporarse a este proyecto, luego de 
su jubilación. “Soy de Alquízar, pero 
cuando me hablaron de este centro me 
encantó la idea y decidí venir”.

Aunque trabaja hace apenas un 
mes, ya domina también nombres, tra-
tamientos y comparte con Rosita la 
alegría de cada paciente que mejora, 
como Armando, que llegó en muy malas 
condiciones y ya exhibe un mejor rostro.

Allí florecen a diario quienes sufrie-
ron maltratos físicos o mentales. Son sus 
dibujos también una prueba fehaciente 
de amor y de avances. Lo saben las enfer-
meras, cuando orgullosas comparan lo 
pintado semanas atrás con estos nue-
vos, los del día de nuestra visita, cuando 
dibujaron flores, la bandera cubana, y 
hasta hubo quien se atrevió a dibujar el 
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paisaje, con todos los detalles, tal como le enseñaron de 
pequeña en una casa de cultura.

«Kissicuaba es mi hogar» podía leerse claramente 
en uno de ellos, cuatro palabras que reflejan el sentir 
de quien ha encontrado allí los afectos de una gran casa 
donde cada cumpleaños es una fiesta y la enfermedad 
de uno se convierte en motivo de desvelos, ocupación y 
preocupación del resto.   

ROSITA sabe moldearlas con amor

GLADYS y Yudith preparan los medicamentos con mucha rigurosidad

MUCHO ha avanzado Gleysi, y eso lo debe en parte a Yaquelín, una de las seis asisten-
tes sociales del Centro de Vida Asistida

DIBUJAR es una de las actividades que realizan con las enfermeras


